



# Basket-ball

*Invention canadienne*

**P**EU de gens savent que le sport si populaire aux Etats-Unis qu'est le basket-ball fut en fait inventé par un Canadien. En effet, ce fut le D<sup>r</sup> James A. Naismith, originaire d'Almonte en Ontario qui inventa le jeu du basket-ball en 1891. Le D<sup>r</sup> Naismith était le directeur de l'éducation physique d'un collège de Springfield au Massachusetts lorsqu'il fit face à un problème majeur : les gens s'ennuyaient à faire de la gymnastique, le seul programme de conditionnement physique ouvert au grand public. Le D<sup>r</sup> Naismith comprit qu'il fallait faire renaître l'intérêt du public pour le sport grâce à un jeu de groupe dynamique mais peu compliqué. C'est ainsi que naquit l'idée du basket-ball.

Il décida que le jeu devait être simple pour assurer une participation de tous et qu'il devait pouvoir se jouer pendant toute l'année. D'autre part, un tel jeu devait s'adapter aux locaux intérieurs d'un gymnase ou d'une école et ne devait pas exiger beaucoup d'équipement, sinon les gens le trouveraient trop coûteux.

C'est avec ces conditions à l'esprit que le D<sup>r</sup> Naismith se mit à dessiner le plan de jeu. Il accrocha alors deux demi-paniers de pêches en bois (d'où le nom de basket-ball, «balle au panier») sur chacun des deux balcons situés aux deux extrémités d'une salle de gymnastique et invita les joueurs à lancer la balle dans les paniers. A la longue, les joueurs se plaignirent qu'il fallait tout le temps monter au balcon chaque fois qu'un but était marqué. Le D<sup>r</sup> Naismith résolut alors le problème en enlevant le fond des paniers de telle sorte que la balle pouvait les traverser de part en part.

Au fur et à mesure, ce sport devint très populaire. Mais il fallait encore résoudre le problème suivant : les parti-



● Les «Lionnes» du Sénégal en pleine action.

sans trop enthousiastes tendaient leurs mains pour empêcher la balle d'entrer dans le panier. Afin d'empêcher le public d'intervenir ainsi dans le jeu, le D<sup>r</sup> Naismith érigea des panneaux protecteurs faits de fil de fer derrière les paniers. Les joueurs comprirent vite que ces panneaux pouvaient être utilisés pour faire rebondir la balle dans le panier. Ultérieurement, ces panneaux fu-

rent alors remplacés par des panneaux faits de bois. Puis les demi-paniers de bois cédèrent leur place aux paniers de filets que nous connaissons aujourd'hui. Le nombre de joueurs par équipe fut réduit de neuf à cinq et les règles du jeu furent uniformisées. C'est ainsi que, grâce au Canadien Naismith, un sport des plus intéressants a vu le jour. ■